

LA MÚSICA NOS VOLVERÁ A UNIR

María Yunta Conejo

SANTA ANA Y SAN RAFAEL. MADRID

En mi familia hay una leyenda que viene de muy antiguo, me la contó mi abuela y a ella su abuela y así durante generaciones, ¿será verdad?

Nos remontamos a la época en que los Reyes Católicos habían conquistado Granada, era junio de 1492 y el 31 de marzo los Reyes habían firmado en esa misma ciudad un edicto por el que se expulsaba a los judíos de los reinos de Castilla y Aragón, que tenían que estar fuera de esos territorios antes de finales del mes de julio.

Mi familia era muy amiga de una familia judía, durante muchos años fueron como hermanos, se ayudaban y cuidaban juntos de sus hijos, así que cuando los Reyes Católicos firmaron la expulsión fue un día de duelo para ambas familias, llevaban varias generaciones juntos, casa con casa y no podían hacerse la idea de vivir los unos sin los otros. Sabían que posiblemente no se volverían a ver y las cartas y las comunicaciones no eran fáciles en esa época, pero querían conservar a lo largo de los años o siglos de separación algo que les uniera para siempre. Ambas familias tenían una gran cultura musical y pensaron en componer una canción que irían transmitiendo de padres a hijos, desde la distancia, unos desde la tierra que los vio nacer a todos y otros donde les llevara el destino.

Esta leyenda que yo os estoy contando, junto con la canción que desde la cuna nos cantan en mi familia, nos permitiría reconocer a los descendientes de esas dos grandes familias amigas separadas en el siglo XV.

No sé la parte de leyenda o de verdad que tendrá esta historia, pero me gusta soñar que lejos, en alguna tierra lejana, o quizás aquí mismo, al lado de mi pueblo en Toledo, hay una familia descendiente de judíos sefardíes que están en este mismo momento, como yo, cantando esta canción.



El Festival Internacional de Música Sefardí es un evento cultural que se desarrolla cada año en Córdoba y es una iniciativa de la Red de Juderías de España.